Osten Charles, parcours de captivité¹

Hervé Arson Version 1 17 août 2023

État civil mobilisation

Charles Auguste Cornil Osten était né le 23 novembre 1904 à Rosendaël (Nord, arrondissement de Lille) fils de François Lucien Osten, et de Clémentine Julia Ardaen épouse Osten. Le 26 novembre 1934, il avait épousé à Dijon Lucienne Julie Jeanne Père. Il exerçait le métier de coiffeur. Les époux n'avaient pas d'enfants et habitaient à Dunkerque (Nord) au 2 rue du Château. Pendant la guerre, Madame Lucienne Osten a rejoint Dijon, au 26 rue de la Corvée. Elle est restée à cette adresse après la guerre.

Charles Osten a été recruté à Dunkerque, matricule 713. À la mobilisation de septembre 1939, il a rejoint le 3^{ème} Régiment du Génie, 3^{ème} Compagnie en tant que sergent. Le régiment ne comptait que des compagnies d'active.

Capture et transfert en Autriche

Aucun document archivé à Caen n'indique la date et le lieu de la capture. Charles Osten a ensuite été dirigé vers le Stalag XVII A, à Kaisersteinbruch. Ce camp se trouvait au sud-est de Vienne en Autriche.Il est immatriculé XVII A 82960.

Il refuse de travailler et, pour cette raison, il est condamné à la déportation dans le Gouvernement Général de Pologne. Il transite d'abord par le Stalag VI A près de Dortmund, ensuite par le Stalag VI C² près de la frontière hollandaise ; puis il est emmené au camp de Dalum à une trentaine de kilomètres au nord-est du camp central. Enfin, c'est épuisé par les brimades et la sous-alimentation qu'il est conduit au Stalag 369.

Transfert et décès au Stalag 369

Le Stalag 369 se trouvait à Kobierzyn près de Cracovie. Il avait été créé par les Allemands pour y regrouper essentiellement des sous-officiers réfractaires au travail. Les prisonniers refusant de travailler, ce Stalag n'avait aucun kommando de travail satellite. Mais les Allemands faisaient pression pour que les détenus acceptent de rejoindre un Stalag en Allemagne et acceptent de travailler en imposant des traitements dégradants et en réduisant leur nourriture. Tout comme dans le Stalag 325, il n'y avait rien pour soigner les malades.

Le 18 janvier 1943, Charles Osten décède à l'hôpital réservé aux militaires de Cracovie d'une tuberculose pulmonaire³. Une controverse est apparue à propos du lieu de l'inhumation. Les Allemands ont d'abord déclaré avoir inhumé la dépouille à Cracovie (en précisant le numéro de la tombe).

Il a été enterré en réalité, comme en témoignent ses camarades dont les noms sont listés cidessous, au cimetière civil de Kobierzyn. Les sergents Louis Pau (homme de confiance), Marceau Delalonde, André Osès et Lucien Coupelle ont témoigné leur sympathie à la veuve. Une plaque de marbre a été déposée sur la tombe du petit cimetière de Kobierzyn fin mars 1943.

¹ Fiche de suivi de captivité. Dossier de décès AC 21 P 61605. Dossier statut AC 21 0 653951.

² Meldung 943 du Stalag VI A datée du 6 juin 1941.

³ Meldung 96 du Stalag 369 daté du 12 août 1943.

Après-guerre

La veuve du défunt a déposé une demande de titre le 23 mars 1956. Le titre Interné Résistant a été attribué le 4 avril 1957 et remis à la veuve (carte 1216 14099). La période d'internement prise en compte s'étend du 15 juin 1942 au 18 janvier 1943.